

Anuncios y comunicados  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
No se devuelven los originales aunque  
no se inserten.

# EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA



Director: FELIX AZZATI

OFICINAS E IMPRENTA  
Don Juan de Austria, 10  
Teléfono, 741  
Número suelto 10 céntimos

Año XXX

Fundador: V. BLASCO IBANEZ

Martes 6 de Marzo de 1923

Núm. 11.018

## Crónicas de Madrid

### El suceso del teatro de Eslava - MOGICANCA CONVENCIONAL

Hoy hemos entrado a Luis Antón del Olmet. El que le mató, Vidal y Planas, se metió a estas horas, entre el fango, los recios, y los sentimientos: ¡Habría que decirlo todavía! A los sentimientos, ¡Habría que decirlo! ¡Farsa de celos, de pasioncillas, tristemente desenlazada!

Vidal y Planas, bohemio, cantor de hampones, con el corazón a flor de piel, violento, víctima de continuos desequilibrios sensoriales, tenía necesariamente que matar a alguien. Antón del Olmet fue el enemigo subalterno. Antón del Olmet, Martínez Sierra, como que eligió el destino, actor de obra, pibe presario, de la vida del drama, que se mueva, que se mueva en contacto con las inquietudes de los personajes en contacto con las inquietudes de la calle.

El fracaso de «Los gorriones del Prado» no a las manos de Vidal y Planas el arma agredida. De todas cuantas versiones se han dado del suceso, ninguna está tan bien cimentada como la de que el crimen fue la consecuencia de un sortidoro desilusión. Vidal y Planas no querían hacerse a la idea del fracaso. Algún amigo de los que se llaman así, ¡quién sabe por qué, de los que se llaman así, ¡quién sabe por qué, de los que se llaman así, ¡quién sabe por qué!

### La última morada de Costa en Madrid

El microbio de la duda y el microbio de la gripe no sé cuál es peor—me han tomado por su cuenta, debilitado, acorachando el cerebro, he robado fuerzas y ganas de escribir y por esto no he podido enviar oportunamente el artículo para el aniversario (8 de Febrero) de la muerte de don Joaquín Costa, ocurrida en Graus ese día del año 1911.

Peró Costa no es algo así como el Carnaval o la Semana Santa, la Natividad o las fiestas nacionales que se conmemora una vez al año y en su tiempo, cuando cae el aniversario de su muerte. No es eso. No debe ser eso. Costa es inmortal. Leerlo debe ser deber de todo español obligado, como el deber a defender a su patria con los libros en las manos. Y evocar su memoria es melancólica ofrenda que le debemos, y no en días señalados, los que fuimos honrados con su amistad.

### RUSIA EN 1923

Descorrióse nuevamente la cortina en el espectáculo de la Compañía rusa. No era aquí en conjunto una cosa extraordinaria, nada exótico o maravilloso. Pero el cuadro de los «Burleks» nos llegó fuertemente al corazón. Parece que los «burleks» son los desarrapados, los descamisados, los «pies-descalzos», que, unidos a los cables, arrastran desde la orilla las barcas del Volga. Sobre un fondo de celajes cárdenos, encendidos por las postreras luces de Poniente, aparecía en escena el grupo de los siete harapientos, con la correa cruzada al pecho, tirando de la cuerda, extenuados, cual bestias de carga, a la vez que, como seres humanos, daban olor su canto habitual, su melancólico gemido de dolor y de miseria.

### La nave del Volga

En los rostros cansados de los ex hombres se leían las varias edades, diversas vidas, opuestas procedencias, distintas razas: la melancolía del caucásico degradado, la resignación del mogol, toda esa Rusia caótica—infantil y gigante—que se agita como en un despertar de pesadilla. Y los pechos de los «burleks» jadeaban de fatiga, mientras la monótona canción se extinguía angustiosamente.

Lo que daba al cuadro su hondo carácter de sombría tragedia era el no verse la nave que aquellos desdichados, con tal esfuerzo, hacían marchar. Tiraban, sudaban, perecían, echados el cuerpo contra la maroma, para que pudiese avanzar una cosa ignorada y enorme, algo que ellos arrastraban y que desconocían ellos, cargamento invisible del que ellos jamas gozarian. Lo tremendo de los afares humanos es que los pueblos se sacrifican sin ver ni presentir, ni comprender el fruto de su doliente labor.

### La habitación del Palacio de Justicia

La habitación del Palacio de Justicia fué obra de años, y por el tiempo que en la misma se empleó, había sobrado motivo para suponer que sería trabajo concienzudo y bien realizado, pero los hechos se empeñan en demostrar lo contrario.

Primeramente, todos los pisos del nuevo Palacio, apenas el público desfiló por encima de ellos, saltaron, quedando sueltas buena parte de las baldosas.

### UNIÓN GREMIAL

En atención a las innumerables dudas que se han ofrecido a los comerciantes e industriales acerca de la interpretación que debiera darse a lo dispuesto en los artículos 8 y 9 de la ley Reguladora de la contribución sobre Utilidades de la riqueza mobiliaria, texto refundido de 22 de Septiembre de 1922, Unión Gremial, al objeto de que llegue a conocimiento de todos sus asociados, se compliance en manifestar que por real orden del ministerio de Hacienda, fecha 28 de Febrero último, se dispone lo siguiente:

Primero. Que lo dispuesto en el párrafo primero del artículo octavo del citado texto refundido, ha de entenderse siempre a los solos efectos de la liquidación y exacción de la cuota de la tarifa segunda, es decir, que para gravar las participaciones que los socios perciben se estimará practicado y aprobado el balance dentro del mes siguiente al cierre de cuentas, teniendo las referidas compañías para la presentación de las declaraciones correspondientes a dichas participaciones, un plazo máximo de dos meses, a contar desde la fecha en que de hecho se controle por los socios ó se entienda aprobado el balance por ministerio de la ley exclusivamente a estos efectos.

### El maestro Lassalle

En atenta carta, se despide de nosotros y por nuestro conducto—del público valenciano, el maestro Lassalle. La carta dice así: «Señor Director de EL PUEBLO.

Muy señor mío: Sería usted tan amable que fuera intérprete de mis sentimientos de gratitud hacia el cariñoso y hospitalario público valenciano?

Profundamente agradecido me voy de Valencia, agradecido a la benévola crítica; agradecido a estos entusiastas aficionados; y agradecido al esfuerzo de este admirable profesorado valenciano.

### La Junta de Asociados

Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento la Junta Municipal de Asociados para comenzar a discutir el presupuesto ordinario de ingresos y gastos para el año económico 1923 a 1924.

La sesión la presidió el teniente de alcalde don Eliseo Miralles Nos, y comenzó a las cinco y media, con asistencia de dos señores asociados y los concejales señores Marco Miranda, Capuz, Oller, Brau, Alabarda, Sandalinas, Rosat, Llorca, Llosá, Cebrián, Cardona, García Duráns y Ballester.

### DIPUTACIÓN

En la Diputación se hablaba ayer de los propósitos que existían de que la inauguración de la red telefónica de la provincia coincidiese con la del nuevo edificio de Correos, pero parece que no va a poder ser, entre otras razones, porque el expediente ofrece algunos puntos que necesitan aclaración.

Comentábase también el asunto del ferrocarril directo y los artículos que ha publicado el ingeniero señor Ribera, calificando de disparate técnico el proyecto de los señores Membriñana y Bellido, causando extrañeza en todos el silencio que guardan ambos señores ante la actitud del señor Ribera.

### Vida municipal

Ayer visitaron al señor Artal el presidente accidental de la Asociación de la Prensa don José María López, el rector de la Institución para la Enseñanza de la Mujer señor Oliver, el notario de Chiva señor Mengual y el diputado provincial don Pablo Meléndez.

Recaudado ayer por arbitrios: Matadero general, 5.892,84 pesetas. Idem del Grao, 309,54. Idem del Caballat, 274,57. Estaciones sanitarias, 331,45. Análisis y examen de substancias, 337,97. Circulación rodada, 300. Extraordinarios, 505,83. Bebidas, 2.612,40. Total, 10.597,63 pesetas.

Segundo. Que no haciendo la ley reguladora de la contribución en su artículo 9.a distinción alguna entre las entidades sujetas a tributación en la tarifa 3.a, en lo referente a los plazos para la presentación de los documentos de liquidación de cuotas por dichas tarifas, rigen siempre y cualquiera que sea la forma de constitución de las entidades contribuyentes, los plazos fijados en el apartado b) del párrafo tercero del citado artículo, debiendo contarse veinte días a que la dicha disposición se aplica desde la fecha de la aprobación efectiva del balance; pero sin que en ningún caso, puedan excederse los plazos máximos de un mes y de los repetidos párrafos 1.º y 2.º.

### Exposición Internacional en Le Mans

Según comunica a nuestra Cámara de Comercio el Centro Comercial Francés en España, dependencia del ministerio del Comercio y de la Industria en aquel país, en el mes de Mayo próximo se celebra en Le Mans (Sarthe) una Exposición Internacional del Oeste de Francia, que durará cinco meses, siendo admitidos en ella todos los productos de la Industria, Comercio, Agricultura, Ciencias y Artes, Deportes, Enseñanza y Economía Social.

Para las demandas de admisión, dirigirse al señor director técnico de la Exposición de Le Mans (Francia).

### Los Mercados

Se ha publicado el número 1222 de «Los Mercados», revista general de agricultura y comercio, dirigida por nuestro querido compañero en la Prensa don José María de Albarquerque.

Como de costumbre, este número de «Los Mercados» contiene interesantes informaciones de los principales mercados de España, entre

### HOTEL MEUBLE

Desde diez pesetas las lujosas habitaciones para dormir Baño. Servicio vermar en te.

Pi Margall, 5 y Mosén Ferreras, 2.

### Linea aérea de Génova a Lisboa por Valencia

Mañana por la tarde celebrará sesión la Cámara de Comercio y entre los asuntos a tratar está el establecimiento de una línea de comunicaciones aéreas entre Génova y Lisboa.

La ruta de este nuevo servicio será Génova, Valencia, Requena, Madrid, Lisboa y retorno. Parece ser que la Cámara de Comercio ha recibido una carta de la Compañía Peninsular de Comunicaciones Aéreas, demandando que diga si interesa a esta capital el establecimiento de dicha línea.

La Cámara de Comercio debe informar cuanto antes y en sentido favorable este asunto, porque por muchas que fuesen las comunicaciones existentes aéreas, marítimas ó terrestres, todas serían pocas para Valencia, porque nuestra ciudad tiene el derecho a comunicarse por los procedimientos más rápidos y más modernos.

### Taquimecanografía española

Y corresponsal francés é inglés con experiencia comercial, se ofrece para oficina ó secretaria particular, durante dos ó tres horas por la tarde.

Razón: Administración de este periódico, J. B. S., por escrito.





